

<p>Quand le printemps est tardif et froid, comme il l'est cette année, les engrais du commerce, et surtout les engrais azotés, les nitrates immédiatement assimilables, sont tout particulièrement avantageux.</p>	1924	JUIN	SOLEIL	<p>... Donnez de votre superflu pour le soutien du délaissé et du misérable; donnez car l'aumône est sœur de la prière. Donnez! afin que Dieu qui dote les familles, Donne à vos fils la force et la grâce à vos filles. Donnez! il vient un jour où la terre nous laisse. Vos aumônes là-haut nous font une richesse. Donnez afin qu'on dise? il a pitié de nous! Fr. Ignace.</p>
	S 14 QUATRE TEMPS.		3 51 7 41	
	D 15 1 après PENTECÔTE.		3 51 7 42	
	L 16 De la férie.		3 11 7 42	
	M 17 De la férie.		3 51 7 42	
	M 18 S Ephrem, conf. et doct.		3 51 7 42	
	J 19 Commém. du T.-S. Corps de N. S.		3 51 7 42	
	V 20 Du 26 jour de l'oct. pri. il.		3 52 7 42	

L'oeuvre des Caisses populaires. --- Le vrai crédit ouvrier

VIII.—A l'Immaculée-Conception, Montréal

La caisse populaire de la paroisse de l'Immaculée-Conception, Montréal, peut être considérée comme un modèle de Caisse d'épargne et de crédit ouvrier.

Fondée le 31 janvier 1909, ses opérations, depuis 15 ans, s'analysent comme suit :

SITUATION COMPARATIVE

DE LA CAISSE POPULAIRE DE L'IMMACULEE-CONCEPTION

Après 1 an, 5 ans, 10 ans et 15 ans, au 30 novembre de l'année:

	1909 (1 an)	1913 (5 ans)	1918 (10 ans)	1923 (15 ans)
ACTIF				
Prêts.....	\$ 1,478.89	\$ 25,747.23	\$ 61,379.42	\$ 193,801.56
En caisse.....	257.69	2,596.51	8,105.38	27,968.59
Inventaire.....			465.40	934.72
Actif total.....	\$ 1,736.58	\$ 28,343.74	\$ 69,950.20	\$ 222,704.87
Dépenses.....	14.55	411.18	675.84	2,268.04
Total.....	\$ 1,751.13	\$ 28,754.92	\$ 70,626.04	\$ 224,972.91
PASSIF				
Capital social.....	\$ 1,340.75	\$ 13,906.40	\$ 27,335.20	\$ 45,974.28
Epargne.....	317.66	12,390.05	36,485.59	159,259.17
Dépréciation sur inventaire.....				379.86
Passif total.....	\$ 1,658.41	\$ 26,296.45	\$ 63,820.79	\$ 205,613.31
Bénéfices.....	56.02	1,305.38	2,662.07	7,810.38
Taxes d'entrée.....	36.70	118.20	181.60	202.10
Avoir-propre.....		1,034.89	3,961.58	11,347.12
comprenant :				
Fonds de réserve.....		\$ 588.94	\$ 2,724.75	\$ 7,478.99
Fonds de prévoyance.....		158.87	1,185.12	2,804.91
Surplus.....		287.08	51.71	1,063.22
Total.....	\$ 1,751.13	\$ 28,754.92	\$ 70,626.04	\$ 224,972.91

SITUATION DE LA CAISSE

Au 30 novembre 1923

ACTIF	
Portefeuille (ou prêts en vigueur).....	\$ 193,801.56
Argent en caisse et en banque.....	27,968.59
Inventaire (mobilier, papeterie, etc.).....	934.72
Total de l'actif.....	\$ 222,704.87
Dépenses générales.....	2,268.04
Total.....	\$ 224,972.91
PASSIF	
Capital social.....	\$ 45,974.28
Epargnes.....	159,259.17
Dépréciation sur inventaire.....	379.86
Total du passif.....	\$ 205,613.31
Bénéfices.....	7,810.38
Taxes d'entrée.....	202.10
Avoir-propre.....	11,347.12
Total.....	\$ 224,972.91
L'avoir-propre de la Caisse comprend:	
Fonds de réserve.....	\$ 7,478.99
Fonds de prévoyance.....	2,804.91
Surplus.....	1,063.22

Certifié conforme, ce 30 novembre 1923.

Signé: WILFRID GUERIN, gérant.

Sociétaires: 967 — Déposants: 861 — Emprunteurs: 188

Prêts consentis durant 1922-1923 par La Caisse populaire de l'Immaculée-Conception

Prêts de moins de	Total
4... \$ 1.....	\$.21
22... 5.....	58.50
25... 10.....	168.54
19... 15.....	197.26
11... 20.....	180.18
10... 25.....	207.02
15... 30.....	383.58
22... 40.....	708.95
13... 50.....	560.88
14... 60.....	731.97
11... 70.....	699.64
11... 80.....	802.57
2... 90.....	178.00
3... 100.....	279.90
59... 200.....	7,957.36
24... 300.....	5,316.11
16... 400.....	5,262.01
14... 500.....	5,797.43
28... 600.....	14,122.08
4... 700.....	2,505.78
3... 800.....	2,250.00
1... 900.....	857.40
1... 1,000.....	970.00
26 de 1,000 et plus.	60,762.44

358 prêts, au total de \$110,957.81
Le tableau ci-dessus, extrait du rapport de la commission de crédit, indique que les 358 prêts faits aux sociétaires de la Caisse étaient comme suit:

91 inférieurs à \$ 25, soit le ¼
141 " 50, soit les 2/5
182 " 100, soit la moitié
295 " 500, soit les 4/5
La moyenne de chaque prêt durant l'année fut de \$335.

A méditer d'ici le 24 juin, afin de s'exciter à célébrer avec ferveur la St-Jean-Baptiste

Un noble sentiment de fierté nationale et le vif souci de défendre la vie même du peuple canadien-français fit naître à Montréal, il y a 90 ans, et à Québec, il y a 82 ans, la Société Saint-Jean-Baptiste.

1834 et 1842 sont deux dates fameuses dans les annales de notre nationalité. A cette époque reculée, nos pères luttaient avec un courage admirable pour sauver de la ruine la nation fondatrice de ce pays.

Duvernay, H. Lafontaine, G.-Etienne Cartier, D.-B. Voyer, à Montréal, le Dr Bardy, J.-P. Rhéaume, N. Aubin, M. l'abbé Baillargeon, plus tard archevêque de Québec, les honorables Caron, Chauveau, Cauchon, M. Etienne Parent, et plusieurs autres, furent les plus ardents pionniers de l'oeuvre naissante. Parmi ces clairvoyants patriotes, plusieurs jouèrent dans nos Parlements un rôle prépondérant. Devant les Chambres, ils défendirent ce qu'ils avaient appris à aimer dans la Société St-Jean-Baptiste: "Nos Institutions, notre Langue et nos Lois."

Non seulement ils défendirent les droits chers à leurs compatriotes, mais en 1842 et 1867, avec habileté et prudence ils montèrent à l'assaut des libertés constitutionnelles et reprirent les droits et les privilèges que la tourmente de 1837-38 avaient violemment et injustement supprimés. Et en 1867, grâce aux chefs de notre race, pour la plupart formés à l'école de la Saint-Jean-Baptiste, nos institutions, notre langue, nos lois, notre sol, nos traditions, tout ce qui constitue l'armature d'une nation fut sauvegardé et confié avec une prévoyance providentielle à "l'autonomie" de notre province, c'est-à-dire à la Législature de Québec, gardienne de nos lois civiles françaises, de notre liberté religieuse, de nos écoles, de notre domaine public et de tout ce qui se rapporte à la propriété et aux droits de tester.

Longtemps, dans la suite, les noms les plus illustres de notre race figurèrent parmi les membres actifs de la Société Saint-Jean-Baptiste, à Québec comme à Montréal. En feuilletant les annales de la Société Saint-Jean-Baptiste, nous parcourons avec le plus vif intérêt le récit des grandes conventions de 1874, à Montréal, de 1880 à Québec. Puis ce furent les fêtes inoubliables de 1888, de 1902, de 1908, auxquelles trois de nos distingués concitoyens attachèrent leurs noms à titre de présidents de la Société Saint-Jean-Baptiste de Québec. J'ai nommé les honorables MM. A.-B. Routhier, Thomas Chapais et Adélaïde Turgeon.

Ce fut sous la présidence de ce dernier que le Pape Pie X, de sainte mémoire, à la demande de notre vénéré cardinal, reconnut solennellement la Société Saint-Jean-Baptiste comme société catholique, et loua hautement son double caractère religieux et national, et donna Saint-Jean-Baptiste comme patron spécial des Canadiens-français.

Une prière à Saint-Jean-Baptiste, approuvée par son Eminence le cardinal Bégin, orna désormais les règlements de la Société: consécration solennelle et définitive du patriotisme canadien-français, qui ne saurait séparer sans faire l'idée de patrie de l'idée religieuse.

C.-J. MAGNAN.

Grains de

Les
On
Il f
Av

N'importe qui p
quand arriver n'impo

1624-1924.—Il y
choisi par nos pères
manche, le 15 couran
reux événement.

Gaspésie et Abi
entrées dans la voie d
velles excursions en A
En Gaspésie ou organ
qui nous parviennent

Emigration.—On
de colonisation a pr
d'émigrés nous revier
vrières qui prennent l
d'émigration présente
existé et existeront t

22 milliards de p
recensement de 1921.
huit milliards. La ri
sept milliards et celle
provinces viennent
Alberta, Manitoba, C
Ile-du-Prince-Edouar

Pas scrupuleux,
dent de la Républiqu
tion du monde entier,
ticien. Or, voici ce q

"Je suis tout à f
certains journaux au
par suggestion sur d
funestes imitations; e
quotidiennes s'inter
gande".

Voir plus loin ce
journaux sérieux po
M. Poincaré.

Paroles sensées.
ou tombeau vide, d
enfants tués en 1923
unes des paroles, for
l'inauguration de cet
large enseigne élect
Safety first!"

M. l'abbé McSl
dans la ville, surtout
Que gagnent ceux-ci
peut-être, en moyen
vie humaine? Je de
gain de temps et d'é

L'honorable A.
sont morts par accid
sont des pères de far
raient si un de leurs
conduisent, devraien
enfants: de nombreu

A Manchester,
Desjardins et Sainu
Poor Man goes into
Magazine, un des pé
attribue à feu M. Al
populaires canadiens
pays voisin. Au cour
laire de Sainte-Marie
indications de M. De
un actif liquide de pl
dans quinze Etats ve
d'un capital total de
dix mille actionnaire
d'un honnête hommi
et qui a pourtant ph
américaine, et pour